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 ЗАМЕТКИ С АРКТИЧЕСКОГО 
ФОРУМА
_____________________ СТР. 6»»»

ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

стр. 5»»»
советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 
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В НАО пОчтили пАмять 
герОя рОссии
______________________ стр. 3 »»»

Екатерина Ворончихина, фото ВАРМСУ

В москве состоялся VI съезд Всероссийской ассоциации развития местного самоуправления. 
В нём приняли участие главы муниципальных образований и члены советов из всех субъектов 
страны. Участникам съезда были вручены высокие награды. глава заполярного района Виктор 
ильин был удостоен Благодарственного письма президента российской Федерации.

стр. 6–7 »»»

сегодня в номере

В иНтересАх реБёНкА 

______________________ стр. 4 »»»

для БУдУщих пОкОлеНий!

______________________ стр. 5 »»»

чтОБы изБеЖАть пОЖАрА

______________________ стр. 8 »»»

уважаемые земляки! Дорогие ребята! 
от имени Совета и администрации 

Заполярного района поздравляем вас 
с Днём защиты детей! 

Этот праздник, который по традиции отмечают в первый день лета, 
наполнен светом, радостью, весёлым и беззаботным смехом мальчишек и 
девчонок. Этот день ещё раз напоминает нам, что дети, как никто другой, 
беззащитны перед реалиями современного мира, поэтому нам, взрослым, 
необходимо обеспечить их право на счастливое детство, дать им востребо-
ванные знания, развить таланты, научить быть самостоятельными и уве-
ренными в своих силах. 

В этот замечательный день от души желаем детям отличного отдыха 
во время летних каникул, радости общения с родителями и друзьями, новых 
открытий и ярких, незабываемых впечатлений! 

Уважаемые родители, воспитатели, учителя, наставники и все те, кто 
посвятил свою жизнь работе с подрастающим поколением, берегите детей, 
защищайте их. Пусть каждый ребёнок живёт в любви и гармонии, чувству-
ет заботу и ласку. Благополучия вам, счастья и добра! 

глава заполярного района В. Н. ильин 

глава администрации заполярного района Н. л. михайлова 

БлАгОдАрНОсть  От  президеНтА

идеи  ВОплОтятся  В  ЖизНь
Пресс-служба администрации Заполярного района

21 мая в администрации заполярного района состоялось 
заседание комиссии по рассмотрению заявок участников 
второго районного конкурса проектов инициативного 
бюджетирования.

Заявки поступили от семи муниципали-
тетов. Это Шоинский, Канинский, Пёшский, 
Коткинский, Приморско-Куйский, Малозе-
мельский сельсоветы и рабочий посёлок Ис-
кателей.

Комиссия, в состав которой входят ру-
ководство Заполярного района, депутаты 
районного Совета и сотрудники админист-
рации, допустила все проекты к участию в 
конкурсе, так как представленные пакеты 
документов соответствуют требованиям по-
ложения.

На реализацию семи проектов из районно-
го бюджета направят почти 7,5 млн рублей.

продолжение на стр. 7
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актУально

идёт  пОдгОтОВкА  к  зАВОзУ  тОплиВА

СоцинФо

В НАО едиНОе пОсОБие 
пОлУчАЮт рОдители БОлее 
4,8 тысячи детей
Пресс-служба ОСФР по Архангельской области и НАО

единое пособие назначается семьям с детьми, 
среднедушевой доход в которых не превышает 
прожиточного минимума на душу населения в регионе. 

сОстОялись тОрги НА ОргАНизАЦиЮ мУНиЦипАльНОгО пляЖА
Пресс-служба администрации Заполярного района

Управление муниципального имущества администрации 
заполярного района подвело итоги повторного аукциона на 
организацию места массового отдыха населения на водных 
объектах – муниципального пляжа на голубом озере.

В электронных торгах участво-
вали два потенциальных подрядчи-
ка. Победителем признан индиви-
дуальный предприниматель Илья 
Кадикин. В ходе торгов начальная 
цена контракта была снижена на 
208 тысяч рублей и составила около 
1,4 млн рублей.

По традиции пляж на Голубом 
озере будет открыт два месяца –  до 
15 августа.

О подготовке к открытию места 
отдыха на воде рассказал главный 
специалист сектора ГО и ЧС адми-
нистрации Заполярного района 
Владимир Головченко:

– Несмотря на обилие снега за 
окном, мы уже начали подготовку к 
пляжному сезону. Работы предстоит 
выполнить много. После схода снеж-
ного покрова необходимо очистить 
территорию от мусора, скопившего-

ся за зиму, обследовать и очистить 
прилегающую акваторию озера, 
произвести зачистку верхнего слоя 
пляжа и отсыпать его новым пес-
ком, выполнить необходимые лабо-
раторные исследования – забор проб 
воды, пляжного песка и получить 
экспертное заключение на объект. 
Затем исполнитель должен завезти 
оборудование (шезлонги, кабинки 
для переодевания, душевую кабин-

ку, биотуалет, урны, скамейки, спа-
сательное оборудование, буи, сиг-
нальную мачту, информационный 
стенд и прочее), обустроить волей-
больную и детскую площадки, обоз-
начить места купания, установить 
указатели для автомобилистов. Так-
же подрядчик должен организовать 
работу спасателей в дневное время 
и охрану имущества пляжа в ночное 
время.

В большинстве случаев для 
оформления единого пособия до-
статочно только подать заявление. 
Сведения, необходимые для прове-
дения комплексной оценки нуждае-
мости семьи, региональное Отделе-
ние СФР собирает самостоятельно в 
рамках межведомственного взаимо-
действия. Более 97% заявлений на 
пособие от жителей Архангельской 
области и НАО поступает через пор-
тал госуслуг, но при необходимости 
оформить меру поддержки можно в 
клиентской службе ОСФР или МФЦ.

Заявление на единое пособие рас-
сматривается в течение 10 рабочих 
дней. Помимо доходов учитываются 
имущество семьи и занятость ро-
дителей или объективные причины 
её отсутствия. Комплексная оценка 
проводится, чтобы поддержку полу-
чали семьи, которые в ней действи-
тельно нуждаются.

Самозанятым родителям единое 
пособие может быть назначено, если 
сумма их годового заработка была 
больше двух минимальных размеров 
оплаты труда. Если в статусе самоза-
нятого они были не весь расчётный 
период, а только его часть, то необхо-

димая сумма дохода делится на 12 и 
умножается на количество месяцев 
занятости. Это правило не применя-
ется в отношении тех родителей, у 
которых есть объективные причины 
для отсутствия дохода от трудовой 
деятельности. Например, уход за 
ребёнком до трёх лет или за лицом, 
имеющим инвалидность, срочная 
служба в армии, прохождение непре-
рывного лечения в течение трёх и бо-
лее месяцев и другие уважительные 
жизненные обстоятельства. Также 
правило не касается тех, для кого са-
мозанятость – дополнительный, а не 
основной источник заработка.

Размер единого пособия на детей 
зависит от доходов семьи. Он может 
составлять 50, 75 или 100% регио-
нального прожиточного минимума 
на ребёнка. В НАО выплата уста-
навливается в размере от 14 640 до 
29 280 рублей.

Если у вас остались вопросы, 
вы всегда можете обратиться 
за консультацией в региональный 
контакт-центр по телефону: 
8-800-200-01-16 (пн.–чт. с 8:30 
до 16:45, пт. – с 8:30 до 16:30).

Пресс-служба администрации Заполярного района

14 мая состоялась рабочая встреча главы администрации 
заполярного района Надежды михайловой, 
руководителя муниципального предприятия 
«севержилкомсервис» сергея калашникова 
и генерального директора АО «зН снабжение» игоря 
попова. Участники совещания обсудили подготовку 
к завозу топлива в сельские поселения.

Подрядчик предоставил Север-
жилкомсервису график поставок. 
Игорь Попов сообщил, что первые 
вагоны с топливом уже в пути в го-
род Печору. Место выработки ка-
менного угля – Хакасия. Также ком-
пания зафрахтовала суда для пере-
возки энергоресурсов по морскому и 
речному направлениям.

Напомним, МП ЗР «Севержил-
комсервис» и ООО «ЗН Снабжение» 
22 апреля подписали договор по-
ставки топливно-энергетических 
ресурсов в населённые пункты 
Заполярного района в навигацию 
2024 года. Цена договора – 1,8 млрд 
рублей.

14 мая состоялась рабочая встреча главы администрации 

Напомним, МП ЗР «Севержил-
комсервис» и ООО «ЗН Снабжение» 
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Закон и порядок 

В НАО сОстОялОсь зАседАНие 
АНтиНАркОтическОй кОмиссии
Пресс-служба администрации НАО

заседание прошло под председательством губернатора НАО 
Юрия Бездудного. В нём приняли участие руководители 
органов исполнительной власти НАО, руководство 
Нарьян-мара и заполярного района, УмВд россии по НАО, 
прокуратуры, ФсБ, роспотребнадзора, Нацгвардии, УФсиН  
и главный федеральный инспектор по НАО. 

Заседание началось с обсуждения 
наркотической ситуации в Ненецком 
автономном округе, а также итогов 
работы правоохранительных орга-

нов по противодействию наркопре-
ступности и пресечению админист-
ративных правонарушений в сфере 
незаконного оборота наркотиков.

По информации УМВД по НАО, за 
четыре месяца 2024 года зарегист- 
рировано восемь преступлений в 
сфере незаконного оборота нарко-
тиков, выявлено четыре наркоп-
реступления, совершённых с ис-
пользованием IT-технологий. Рас-
крыто шесть наркопреступлений. 
Несовершеннолетних, причастных к 
преступлениям в сфере незаконного 
оборота наркотиков, не выявлено.

Как следует из доклада Департа-
мента здравоохранения, труда и со-
циальной защиты населения НАО, 

Ни деНег, Ни кВАртиры
Пресс-служба УМВД России по Ненецкому автономному округу

Жительница Нарьян-мара стала жертвой мошенничества 
при аренде жилья онлайн. 

под наблюдением у врача психиат-
ра-нарколога находится 31 пациент, 
ГБУЗ НАО «НОБ» проведено 787 ме-
дицинских освидетельствований на 
состояние опьянения.

Также на заседании шла речь о 
совершенствовании антинаркоти-
ческой работы в образовательных 
учреждениях НАО, мерах по нара-
щиванию противодействия рас-
пространению наркотиков в среде 
обучающейся молодёжи и органи-
зации мероприятий, направлен-
ных на профилактику наркомании, 
алкоголизма и пропаганду здоро-
вого образа жизни среди подрост- 
ков и молодёжи в период летних  
каникул.

В НАО пОчтили пАмять 
герОя рОссии
Полина Григорьева

Акция памяти героя российской Федерации протоирея 
русской православной церкви михаила Васильева 
состоялась в НАО. В ней приняли участие представители 
органов местного самоуправления, офицеры Управления 
росгвардии по Ненецкому автономному округу, 
сотрудники регионального УмВд и мчс россии, 
юнармейцы. 

Доска с портретом Михаила Владимировича установлена на здании 
средней школы посёлка Искателей, где учился будущий священнослу-
житель и участник специальной военной операции.

Протоиерей Михаил Васильев был в горячих точках, участвовал в ми-
ротворческих операциях России в Косово, Боснии, Абхазии, Киргизии, 
на Северном Кавказе и в Сирии. Там он помогал нашим солдатам молит-
вой и поддерживал их на нелёгком пути. Он крестил бойцов, выносил 
раненых с поля боя. А когда началась специальная военная операция, 
батюшка ВДВ, как называли отца Михаила, отправился в зону боевых 
действий, был рядом с нашими солдатами в трудные минуты. В Херсон-
ской области 6 ноября 2022 года его настигла гибель от смертельного 
ранения. Спустя два дня президент России подписал указ о посмертном 
присвоении Михаилу Владимировичу Васильеву звания Героя России. 

19 мая, в день когда Михаил Васильев мог бы встретить 53-й день 
рождения, память отважного северянина почтили минутой молчания и 
воинским приветствием. 

чтО делАть, если НАчисляЮт НАлОг НА рАзрУшеННый дОм?
Пресс-служба Управления Росреестра по Архангельской области и НАО

сведения об объектах недвижимости содержатся в едином 
государственном реестре недвижимости (егрН). В случае 
прекращения существования объектов недвижимости, 
например по причине сноса или пожара, такие объекты 
нужно исключать из егрН – снимать с кадастрового учёта.  
О том, зачем это нужно и как это сделать, мы расскажем  
в этой статье.

Зачем снимать прекративший 
существование объект недвижимос-
ти с кадастрового учёта?

Во-первых, для того, чтобы не пла-
тить налог на имущество. До прекра-
щения прав на разрушенную пост-
ройку и исключения сведений о ней в 
ЕГРН объект будет числиться как ак-
туальный. Собственнику такого иму-
щества будет начисляться налог, по- 
скольку он несёт бремя содержания 
принадлежащего ему имущества.

Во-вторых, снять объект с кадаст- 
рового учета нужно для того, чтобы 
на месте разрушенного здания по- 
строить новый объект и поставить 
его на кадастровый учёт.

Чтобы снять объект с кадастро-
вого учёта, требуются следующие 
документы:

• заявление о снятии  
с кадастрового учёта объекта 
недвижимости
Обратиться с таким заявлением 

может собственник объекта недви-
жимости или собственник земельно-
го участка, на котором был располо-
жен разрушенный объект, а также 
наследник, принявший наследство. 
Если у объекта недвижимости не-
сколько собственников, то заявление 
подаётся всеми правообладателями. 
Представитель правообладателя 
может обратиться только на осно-
вании нотариально удостоверенной 
доверенности.

– В случае если у собственни-
ка объекта, подлежащего снятию 
с кадастрового учёта, отсутствуют 
наследники или собственник – юри-

дическое лицо ликвидировано, то с 
заявлением может обратиться упол-
номоченный орган государственной 
власти или орган местного самоуп-
равления по местонахождению со-
ответствующего объекта, – добавила 
Наталия Батюк, заместитель руко-
водителя регионального Управле-
ния Росреестра.

• Акт обследования

За подготовкой документа необ-
ходимо обратиться к кадастровому 
инженеру, который проведет ос-
мотр объекта недвижимости и под-
готовит акт, подтверждающий пре-
кращение существование объекта 
или его части.

• правоустанавливающий  
документ

Данный документ необходим в 
случае, если права на снимаемый с 
кадастрового учёта объект недви-
жимости не были зарегистрированы 
в ЕГРН. Это может быть договор куп-
ли-продажи дома, договор передачи 
жилого помещения в собственность 
(приватизация), зарегистрирован-
ный в бюро технической инвентари-
зации (БТИ).

• решение суда, если объект 
недвижимости снимается 
с государственного 
кадастрового учёта  
по судебному решению

Подготовленный пакет докумен-
тов можно представить в Росреестр 
несколькими способами: в бумаж-
ном виде при личном визите в МФЦ; 
в электронном виде (при наличии 
сертификата усиленной квалифи-
цированной электронной подписи) 
через личный кабинет на официаль-
ном сайте Росреестра; также можно 
воспользоваться услугой выездно-
го приёма документов ППК «Роска-
дастр».

За снятие объекта недвижимос-
ти с государственного кадастрового 
учёта и регистрацию прекращения 
права на него государственная пош-
лина не взимается.

После проведения процедуры 
снятия с кадастрового учёта объек-
та недвижимости заявителю будет 
выдана выписка из ЕГРН об объек-
те недвижимости, в которой будет 
указано, что объект недвижимости 
снят с учёта.

СВои  герои

В окружное УМВД обратилась 
27-летняя заявительница. Она рас-
сказала, что накануне в Интернете 
разместила объявление о поиске 
квартиры в аренду. Вскоре с жен-
щиной связалась якобы собствен-
ница, которая готова сдать жилье по 
предоплате. Потерпевшая перевела  
20 тысяч рублей на указанный счёт.

После этого собеседница через 
мессенджер пояснила, что ещё необ-
ходимо перейти по направленной ею 
ссылке, заключить договор аренды в 
электронной форме и сделать ещё 
один перевод денежных средств, а 
также заверила, что перечисленная 
сумма вернётся после подписания 
документов.

Доверчивая женщина снова пе-
ревела необходимую сумму, после 
чего «хозяйка» квартиры перестала 
выходить на связь, удалив все акка-
унты в мессенджере. Поняв, что ста-
ла жертвой мошенников, которым в 
общей сложности перевела 40 тысяч 

рублей, потерпевшая обратилась в 
полицию.

В настоящее время по данному 
факту возбуждено уголовное дело 
по признакам преступления, пре-
дусмотренного частью 2 статьи 159 
Уголовного кодекса Российской Фе-
дерации «Мошенничество». Санкция 
статьи предусматривает наказание 
до пяти лет лишения свободы.

Сотрудники полиции напоми-
нают гражданам о необходимости 
быть бдительными, не доверять не-
знакомым людям, откликнувшимся 
на размещенные в сети Интернет 
объявления. Ни в коем случае не 
совершать банковских операций, 
смысл которых вам непонятен. Не 
стоит откликаться на просьбы про-
давцов о перечислении им оплаты  
за ещё не полученную вами вещь 
или услугу. Необходимо помнить, 
что при продаже или приобретении 
товаров по Интернету стоит пользо-
ваться проверенными сервисами.
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1 июня — день Защиты детей

В иНтересАх реБёНкА
Ирина Муляк, фото автора

От чего нужно защищать детей в современном мире? –  
этот вопрос мы задали специалисту – ответственному 
секретарю комиссии по делам несовершеннолетних  
и защите их прав (кдН и зп) марине леонидовне Фоменко. 
Она рассказала о деятельности коллегиального органа 
системы профилактики безнадзорности и правонарушений 
несовершеннолетних.  

– Комиссия по делам несовершен-
нолетних и защите их прав Запо-
лярного района создана в 2006 году. 
Её основной задачей является осу-
ществление мер по восстановлению 
прав и законных интересов детей, 
защите их от всех форм дискрими-
нации, физического или психиче- 
ского насилия, грубого обращения, 
сексуальной и иной эксплуатации, 
выявление и устранение причин и 
условий, способствующих безнад- 
зорности, беспризорности, право-
нарушениям и антиобщественным 
действиям несовершеннолетних. 
Комиссия ведёт учёт подростков и 
семей, находящихся в социально 
опасном положении. 

– Марина Леонидовна, в чём  
заключается работа КДН и ЗП?

– Есть семьи, где родители ведут 
асоциальный образ жизни, а дети 
положительные, и, наоборот, семья 
благополучная, а подросток труд-
ный. Бывает, когда одновременно 
состоят на учёте родители и дети из 
одной семьи. В каждом случае КДН и 
ЗП утверждает межведомственный 
план работы, в котором прописыва-
ются все субъекты профилактики и 
функции. Допустим, опека должна 
осуществлять посещение раз в квар-
тал, УМВД – разъяснительные бесе-
ды, школа – контроль за успеваемо- 
стью, организацию досуга ребёнка и 
так далее. Раз в полгода подводится 
итог исполнения работы субъектов 
профилактики, после чего несовер-
шеннолетний  /  семья снимается с 
учёта либо в их отношении коррек-
тируется план дальнейшей профи-
лактической работы. По состоянию 
на 30 апреля 2024 года в социаль-
но опасном положении находятся 
13 семей, где воспитывается 31 ре- 
бёнок, и 14 несовершеннолетних из 
посёлка Искателей, Красного, Нель-
мина Носа, Усть-Кары, Нижней 
Пёши, Оксино, Тельвиски, Неси. За 
первый квартал 2024 года с учёта 
снята одна несовершеннолетняя де-
вушка, которая продолжила обуче- 
ние и перестала гулять по ночам, а 
также две семьи, пересмотревшие 
свой образ жизни. 

– Какие профилактические 
мероприятия проводятся КДН и 
ЗП на территории Заполярного 
района?

– С целью выявления безнадзор-
ных детей, а также подростков, упо- 
требляющих алкоголь и психотроп-
ные вещества, несовершеннолетних, 
находящихся на улицах или в раз-
влекательных заведениях в ночное 
время, члены комиссии совместно 
с сотрудниками УМВД, специалис-
тами органов опеки и попечитель- 
ства, социальной защиты населе-
ния, представителями родительской 
общественности организуют рейды 
по местам возможного сбора под-
ростков. Напомню, в соответствии 

с действующим законодательством 
несовершеннолетним на террито-
рии Ненецкого автономного округа 
запрещено появляться в обществен-
ных местах без сопровождения ро-
дителей и близких родственников с 
22:00 до 6:00 в период с 1 сентября 
по 31 мая. Во время летних каникул 
детям разрешено самостоятельно гу-
лять до 23:00. Нарушителей комен-
дантского часа сотрудники полиции 
доставляют домой, под расписку 
передают родителям и проводят с 
ними профилактическую беседу. 
Если подросток нетрезв, его везут на 
освидетельствование. Кроме того, 
посещаем семьи, состоящие на учё-
те, для осуществления контроля.

– В каких случаях ребёнка  
могут поставить на учёт КДН  
и ЗП?

– На профилактический учёт 
несовершеннолетний ставится за 
неоднократное совершение проти-
воправных деяний на основании ад-
министративных материалов, реше-
ния суда. Также показанием может 
быть судебное решение, постановле-
ние об отказе в возбуждении уголов-
ного дела или определение об отказе 
в возбуждении дела об администра-
тивном правонарушении, если ребё-
нок не достиг возраста, с которого 
наступает ответственность. По этой 
причине юноша из посёлка Красное 
избежал административной ответ- 
ственности за избиение ученика, на 
основании чего был поставлен на 
учёт. Теперь с ним ведётся профи-
лактическая работа, если в течение 
полугода мальчик не совершит про-
тивоправных поступков, что под-
твердится положительной характе-
ристикой со школы, то будет снят с 
учёта. С января по апрель на граж-
дан из посёлка Искателей в комис-
сию поступило 24 административ-
ных материала, на проживающих 
в Приморско-Куйском сельсовете –  
14, Пёшском – 2, Тельвисочном – 2, 
Тиманском – 2, Колгуевском – 1.   

– По вашей статистике, ка-
кие проступки чаще всего совер-
шают подростки?

– Основной и частой причиной 
для постановки на учёт является 
употребление несовершеннолетни-
ми спиртных напитков. Стоит от-
метить, что, в отличие от комиссии 
в УМВД, подростка ставят на учёт 
даже при однократном употребле-
нии алкоголя. Дополнительно ро-
дителям ребёнка, не достигшего 
16-летнего возраста, выписывается 
штраф в размере от 1500 до 2000 
тысяч рублей, если подросток стар-
ше 16 лет, то штраф в размере от 500 
до 1500 тысяч рублей выписывается 
на него. За первый квартал текуще-
го года к административной ответ- 
ственности за употребление алкого-
ля детьми привлечено трое родите-
лей и трое несовершеннолетних. 

– Кроме того, участились случаи 
прогулов уроков без уважительной 
причины, которые также предус-
матривают максимальные штрафы 
для родителей до 500 рублей. На 
начальном этапе с ребёнком ведёт 
профилактическую работу школа. 
Здесь важно выяснить причину, за-
мотивировать ученика, вовлечь в 
учёбу и внеурочную деятельность. 
В воспитательный процесс включа-
ются директор учебного учрежде-
ния, психолог, социальный педагог, 
заместитель директора по воспи-
тательной деятельности, классный 
руководитель. Как вариант может 
быть предложена очно-заочная фор-
ма обучения. К слову, в сельских по-
селениях с детьми из группы риска 
успешно работают классные руково-
дители и социальные педагоги. 

– Какова роль КДН и ЗП в этой 
ситуации?

– В случае если школе не удаётся 
воздействовать на ученика, с её сто-
роны направляется информация в 
УМВД, где составляется админист-
ративный протокол, который затем 
поступает на рассмотрение в КДН и 
ЗП. Но есть очень сложные случаи, 
когда требуется помощь квалифи-
цированных психологов. В ближай-
шее время по заявлению многодет-
ной мамы и, конечно, с согласия 
ребёнка комиссией повторно будет 
направлен десятилетний подросток 
из посёлка Искателей в социально-
реабилитационный центр Архан-
гельской области. Мальчик впервые 
побывал там в восьмилетнем возрас-
те, когда тяжело переживал развод 
родителей и переезд отца в другой 
город, замкнулся в себе, перестал 
учиться, посещать секции. В данном 
учреждении к проблемам детей под-
ходят комплексно: с ними занима-
ются психолог, социальные педаго-
ги, работники образования. От трёх 
до шести месяцев ребята учатся в 
обычной школе, знакомятся с плот-

ницким и кулинарным делом, азами 
рукоделия. Приезжают оттуда заря-
женные, дальше их социализация 
зависит от поддержки со стороны 
близких и учителей. 

– Если родители понимают, 
что не справляются с воспи-
танием ребёнка, либо у них 
возникла сложная жизненная 
ситуация, куда они могут обра-
щаться? 

– Да, к сожалению, на террито-
рии округа нет специальных реаби-
литационных центров для трудных 
подростков, однако есть организа-
ции, в которых бесплатно могут ока-
зать моральную, социальную, пси-
хологическую, юридическую под- 
держку, минуя КДН и ЗП. В их числе: 
Центр психолого-педагогической, 
медицинской и социальной помо-
щи «ДАР», отделение социальной по-
мощи семье и детям Комплексного 
центра социального обслуживания, 
региональное отделение обществен-
ной организации «Российский Крас-
ный Крест», уполномоченный по 
правам ребёнка НАО. 

– Если вы видите, что нарушают-
ся права детей, ребята оставлены 
без родительского надзора, мама с 
папой не выполняют должным обра-
зом свои родительские обязанности, 
если вы стали свидетелем жестокого 
обращения с ребёнком – не бойтесь 
информировать специальные служ-
бы! В этом нет ничего постыдного, 
чем раньше мы узнаем о неблаго-
получии в семье, тем больше воз-
можностей исправить ситуацию.  
К примеру, если вы слышите систе-
матический плач маленьких сосе-
дей, хуже того – видите их с явными 
признаками рукоприкладства, не-
надлежащего ухода либо родителей, 
часто находящихся в алкогольном 
или неадекватном состоянии, – не 
молчите! Возможно, тем самым вы 
предотвратите семейную трагедию. 

СообщЕНиЕ  МожНо  ПЕрЕДать  По  СЛЕДующиМ НоМЕраМ: 
• УМВД России по НАО – 102, 112 (круглосуточно). 

• Приёмная  уполномоченного  
по правам ребёнка в НАО – 8 (81853) 4-49-89; 

• Отдел по делам несовершеннолетних  
УМВД России по НАО – 8 (81853) 4-54-82, 4-54-83; 

• Орган опеки и попечительства НАО – 8 (81853) 2-31-33; 

• Комиссия по делам несовершеннолетних и защите  
их прав МО «МР «Заполярный район» НАО – 8 (81853) 4-79-68

комиссия по делам несовершеннолетних и защите их прав 
заполярного района поздравляет всех детей и подростков  

с наступающим праздником. защита прав и законных интересов  
детей – это наша первоочередная задача!
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лЮБите  сВОих  детей,  Уделяйте  им  ВНимАНие 

для БУдУщих пОкОлеНий!

Уполномоченный по правам ребёнка НАО Галина Гуляева 

ежедневно в мой адрес приходят оперативные сводки УмВд 
россии по Ненецкому автономному округу. В них – сведения 
о правонарушениях, совершённых детьми или в отношении 
детей. чаще других информация о безнадзорных детях, когда 
сотрудники полиции изымают детей из семьи и доставляют  
в детское отделение больницы. много сообщений о побоях,  
кражах, реже – о самовольных уходах несовершеннолетних 
из дома.

По информации УМВД по НАО, 
в 2023 году на территории округа 
несовершеннолетними и с их учас-
тием совершено 20 преступлений (в  
2022-м – 21). Среди них кражи, мо-
шенничество, грабёж, угроза убий- 
ством, умышленное причинение 
вреда здоровью, нанесение побоев, 
неправомерное завладение автомо-
билем, а ещё незаконное изготовле-
ние и оборот порнографических ма-
териалов, понуждения к действиям 
сексуального характера, нарушение 
тайны переписки. 

Хочу в очередной раз обратить-
ся к родителям. Уважаемые мамы и 
папы, любите своих детей, уделяйте 

им внимание, не отмахивайтесь от 
них. Ведь дети не рождаются пре-
ступниками, они становятся ими 
при вашем неучастии в их воспита-
нии!

кОрОткО  О  текУщих  
делАх

С начала года поступило чуть бо-
лее ста обращений. Темы разные, 
вот некоторые из них.

– Семейное неблагополучие. Ноу-
хау наших мам: получили детские 
пособия и уехали пожить на месяц-
другой в Москву. Дети оставлены на 
бабушку, проживают в антисани-
тарных условиях.

– Детские конфликты – это нор-
мально, мы все конфликтуем, но в 
некоторых случаях – жестокость, 
оскорбительные жесты (плевки в 
лицо), признание своего проступка 
и, вместе с тем, нежелание изви-
ниться. Уважаемые родители, учите 
детей извиняться и признавать свои 
ошибки – это правильно.

– Устройство детей в социально-
реабилитационные центры Архан-
гельской области. В таких случаях 
уже не первый раз помогает моя кол-
лега – уполномоченный по правам 
ребёнка при губернаторе Архангель-
ской области Елена Владимировна 
Молчанова.

темА  –  БезОпАсНОсть
В день семьи, 15 мая участвовала 

в юбилейном (10 лет!) общегород- 
ском родительском собрании, ор-
ганизованном ГБУ НАО «Ненецкий 
региональный центр развития об-
разования». Напомнила родителям, 
что одна из задач воспитания и об- 
учения детей – подготовка ребёнка к 
обеспечению личной безопасности 
(самосохранению). 

Для наглядного примера прове-
ла мастер-класс по попытке спасти 
себя. Суть в следующем: надо уметь 
кричать. Примеры из жизни пока-
зывают, что мы почти все стесни-
тельные люди. С детства нас учат 
быть культурными, часто родите-
ли говорят ребёнку: «Тихо! Кругом 
люди, не шуми. Или замолчи, со-
седи услышат».  Всё это формирует 
наши психологические зажимы, и в 
минуту опасности, когда жизнь бук-
вально под угрозой, многие из нас 
молчат, а надо не просто кричать, а 
очень громко кричать. Удивитель-
но, но даже согласившиеся на экс-
перимент участники родительского 
собрания, всё понимая, не смогли во 
весь голос позвать на помощь. Когда 
я провожу это занятие с детьми, ре-
зультат такой же. 

Научите своего ребёнка правиль-
но реагировать на опасность, за-
щищаться и говорить «нет!» любому 
взрослому или сверстнику. Разгова-
ривайте с ним обо всём, что проис-
ходит в его жизни, и как можно чаще 
говорите о том, насколько он важен 
и ценен для вас. 

ноВоСти перВых

Светлана Балашова

Активисты движения первых из Ненецкого автономного 
округа приняли участие во втором слёте Всероссийского 
проекта «хранители истории».

С 15 по 17 мая в Москве собрались 
почти 600 юных любителей истории 
из 85 регионов России, их педагоги и 
наставники. Центральными темами 
слёта в этом году стали трудовая доб-
лесть и воинская слава Отечества.

В делегацию НАО вошла коман-
да школьников из села Ома: Любовь 
Бобрикова, Дмитрий Хатанзей, Ва-
лентина Талькова, Оксана Суленть- 
ева под руководством учителя физ-
культуры Валентины Ядрихинской, 
а также студенты учебных заведе-
ний округа – Игорь Ворсин и Полина 
Бармаченко.

Все ребята увлекаются изучени-
ем истории, участвуют в конкурсах 
и олимпиадах, в своих первичных 
отделениях несут шефство над па-
мятниками Великой Отечественной 
войны, участвуют в просветитель-

ской работе. Поездка состоялась бла-
годаря поддержке губернатора НАО 
Юрия Бездудного, администрации 
округа и сенатора РФ Александра 
Лутовинова, который оказал содей- 
ствие в покупке билетов для ребят из 
Омы до Нарьян-Мара и обратно.

В течение нескольких дней ребя-
та принимали участие в насыщен-
ной образовательной программе по 
направлениям: «Хроники истории», 
«Почётный караул: История. Цен-
ности. Смысл.», «Шефство как грань 
добровольчества», «Твоя собственная 
экскурсия и её освещение в социаль-
ных сетях», «Наставники» и «Детский 
федеральный актив Хранителей ис-
тории». Первые учились работать с 
историческими данными, узнавали 
о традициях почётных караулов, 
принимали участие в сохранении и 

игрА  НАстОящих  пАтриОтОВ
По материалам пресс-службы регионального отделения  
Движения первых, фото Марии Самыловой

В Нарьян-маре прошёл региональный этап Всероссийской 
военно-патриотической игры «зарница 2.0». 

Это новый формат знакомой 
игры, где традиционные элементы 
дополнены технологиями, отвеча-
ющими современным вызовам. Бок 
о бок участники команд проходили 
испытания: решали исторические 
тесты, показывали навыки строе-
вой подготовки и первой помощи, а 
также свои спортивные способнос-
ти. Кроме того, в каждом отряде был 
свой военкор, который вёл фото- и 
видеофиксацию прохождения зада-
ний.  

– «Зарница 2.0» будет проходить 
и на Всероссийском этапе. Это ин-
тересная военно-спортивная игра. 
Это и работа с беспилотными ле-
тательными аппаратами, работа с 
фейками и с таким понятием, как 
фактчекинг, а именно проверка ин-
формации. В современном мире мы 
сталкиваемся с огромным потоком 
информации, необходимо уметь раз-
бираться, выбирать то, что истинно. 
Ребята, я желаю вам, чтобы победил 
сильнейший. Отличного вам настро-

восстановлении облика памятных 
мест, создавали собственную интер-
активную экскурсию, а также встре-
чались с экспертами и слушали лек-
ции именитых гостей.

Ребята посетили Центральный 
Музей Вооружённых сил Россий- 
ской Федерации, изучили тонкости 
и традиции строевой подготовки, а 
также возложили цветы к Могиле Не-
известного Солдата в Александров-
ском саду. Благоустройству и уходу 
за памятными местами участники 
ещё одного направления слёта на-
учились на площадке Московского 
архитектурного института у специ-
алистов декоративно-прикладного 
искусства. 

В рамках экскурсионной про-
граммы активисты посетили Музей 
Победы и Международную выстав-
ку-форум «Россия» на ВДНХ. Ребята 
узнали ещё больше об истории Рос-
сии, её героическом прошлом и до-
стижениях настоящего.

– Музей Победы меня покорил. 
Мы были очень тронуты историями 
солдат и простых людей, которые 
жили во время войны. В музее ты 

словно переносишься во времени 
и на себе ощущаешь всю тяжесть и 
драматизм тех событий. Очень важ-
но знать историю и не забывать, 
какой ценой нам досталась победа! –  
поделилась впечатлениями Полина 
Бармаченко. 

Торжественная церемония по- 
священия в «Хранители истории» 
завершилась принесением клятвы  
и вручением нагрудных знаков. 

– Патриотическое воспитание 
подрастающего поколения невоз-
можно без сохранения памяти о по-
бедах, ратных и трудовых подвигах 
народа. Участники проекта «Хра-
нители истории» – ребята, нерав-
нодушные к истории своих семей и 
своего Отечества, его настоящему и 
будущему, – сказал почётный гость 
церемонии, заместитель председа-
теля правления Движения первых –  
руководитель аппарата Марат За-
киров. – Слёт позволил ещё раз на-
помнить ребятам и всем нам о таких 
важных человеческих ценностях, 
как служение Отечеству, патрио-
тизм, историческая память и сози-
дательный труд.

ения и в добрый путь! – обратился  
к участникам председатель окруж-
ного Собрания депутатов Александр 
Чурсанов.

В игре приняли участие  девушки 
и юноши в возрасте от 14 до 17 лет. 
За победу боролись семь команд об-
разовательных учреждений округа. 
Первое место заняла команда Юнар-
мии НАО, второе – у школьников 

посёлка Искателей, замыкает трой-
ку лидеров команда школы № 5.

– Такие мероприятия очень зна-
чимы и, что немаловажно, интерес-
ны детям. Ребята учатся работать 
в команде, отвечать друг за друга, 
чувствовать плечо товарища. Но са-
мое главное – действовать сообща! –  
сказала председатель региональ-
ного отделения Движения первых  
Ольга Шапова.
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от перВого лица

Екатерина Ворончихина,  
фото ВАРМСУ

продолжение. Начало на стр. 1

«Считаю, что Благодарственное 
письмо главы государства – это наша 
общая награда: депутатов и аппа-
рата Совета, администрации Запо-
лярного района, глав и депутатов 
муниципальных образований. Всех, 
кто во взаимодействии каждый день 
стремится улучшить качество жиз-
ни земляков, помогать им в реше-
нии насущных проблем», – написал 
после вручения Благодарственного 
письма в своих официальных акка-
унтах в социальных сетях Виктор 
Ильин. 

О том, каково это – руководить  
муниципальным образованием,  
простирающимся от Шойны до 
Усть-Кары, глава района рассказал 
редактору нашей газеты.

– Виктор Николаевич, вы полу-
чили благодарственное письмо 
главы государства за активное 
участие в развитии местного 
самоуправления. Это высокая 
награда. С момента вступления 
в должность вы быстро вклю-
чились в работу, и вот уже пять 
лет ведёте прямой диалог с жи-
телями посёлков и деревень,  
постоянно выезжаете в населён-
ные пункты и общаетесь с людь-
ми через соцсети. В интервью 
журналистам вы неоднократно 
говорили, что чужих проблем 
не бывает. С какими вопросами 
к вам чаще всего обращаются 
наши жители?

– Я вообще системный человек. 
Считаю: если за что-то берёшься, то 
нужно делать так, чтобы был мак-
симальный эффект. Поэтому в пер-
вые два года мы в аппарате Совета 
Заполярного района сформировали 
новый порядок работы с обращени-
ями граждан. Ушли от излишней 
бумажной волокиты. Люди звонят и 
пишут мне напрямую. После таких 
нововведений пошёл большой рост 
обращений. За один только 2022 год 
их поступило около 280. Это внуши-
тельная цифра. Каждое обращение 
и сигнал мы прорабатываем в аппа-
рате Совета таким образом, чтобы 
после нашего решения уже не оста-
валось никаких вопросов.

А принцип работы такой: если 
обращается человек, поговори с ним 

БлАгОдАрНОсть От президеНтА

Ненецкий окружной совет ветеранов войны и труда сердечно поздравляет ветеранов труда заполярного района  
с юбилейным днём рождения в мае 2024 года

Марию Филипповну Выучейскую
Елену Петровну Долгину 
Виктора Николаевича Зыкова
Александра  Сарапионовича  Канева
Владимира Фёдоровича Канева
Ольгу Александровну Каневу
Михаила Даниловича Карпова
Сергея Алексеевича Коткина
Ивана  Александровича  Лагейского
Павла Николаевича Ледкова

Евдокию Васильевну Ледкову
Александра Ильича Майстровича
Ольгу Евдокимовну Морозову
Нину Геннадьевну Носову
Василия Ивановича Огрызько
Вячеслава Георгиевича Петрова
Анну Ивановну Попову
Светлану Ануфриевну Протопопову
Наталью Константиновну Рочеву
Ивана Фёдоровича Семяшкина

Митрофана Фёдоровича Семяшкина
Людмилу Андреевну Скопину
Антонину Васильевну Смирнову
Николая Фёдоровича Собокаря
Евдокию Андреевну Терентьеву
Елену Алексеевну Терентьеву
Олега Александровича Филиппова
Алексея Николаевича Хатанзейского
Владимира Григорьевича Хозяинова
Михаила Алексеевича Шарапова
Татьяну Петровну Шиляеву

Выражаем искреннюю благодарность за многолетний добросовестный труд, активную жизненную позицию.  
Доброго вам здоровья и долгих лет жизни! 

с уважением председатель Ненецкого окружного совета ветеранов войны и труда  
т. Н. Орлова 

Валентину Владимировну Ардееву
Маргариту Фёдоровну Ардееву
Зою Васильевну Безумову
Надежду Степановну Безумову
Евгения Митрофановича Белугина
Юрия Анатольевича Глазкова
Павла Митрофановича Вокуева
Ивана Павловича Вылку
Сергея Петровича Вылко
Владимира Григорьевича Выучейского

не как чиновник, а напрямую, по-
простому. Тогда, может, откроется 
новая информация, проблема обер-
нётся другой стороной, увидится во 
всём её многообразии.   

К примеру, в прошлом году ко 
мне обратилась женщина. Хочу, го-
ворит, получить квартиру. У неё осо-
бые жизненные обстоятельства. Она 
на пенсии, подрабатывает, но денег, 
чтобы оплачивать съёмное жильё, 
не хватает. Спрашиваю: «А какая у 
вас пенсия?» Она: «12 тысяч рублей».  
Ну не может у нас в округе пенсия 
быть 12 тысяч! Она и сберкнижку 
достала – показывает. Всё так. Вот и 
получилось: пришла с одной пробле-
мой – выявили другую. Стали раз-
бираться, сделали запросы. В итоге 
пенсию ей пересчитали, начислили 
больше и сделали перерасчёт за год. 
Пенсионный фонд принёс извине-
ния. Вот такая история.

Что касается социальных сетей, 
то я начал их вести, чтобы у сельчан, 
да и вообще у всех моих земляков, 
было больше возможностей для пря-
мого, непосредственного контакта. 
У нас ведь огромная территория, 
зачастую люди находятся очень да-
леко, не могут приехать, а в соцсетях 
читают и пишут.

Вот пример. Обратилась ко мне 
многодетная мама. В семье пятеро 
детей. Говорит, не могу встать в оче-
редь на земельный участок, отка-
зывают. Стали разбираться – семья 
вправе претендовать на эту меру 
социальной поддержки. Но для того 
чтобы встать в очередь, нужно со- 
брать очень много документов, сде-
лать запросы, а она чумработница, 

большую часть времени проводит в 
тундре. Это, понятное дело, создаёт  
дополнительные сложности. Жен-
щина с мужем приехали ко мне на 
приём, мы их вопросом занялись 
вплотную. Помогли в оформлении 
всех необходимых бумаг. Ну а ново-
сти у нас быстро расходятся. Потом 
вторая семья оленеводов звонит, 
третья, четвёртая... Принцип рабо-
ты – помочь всем.

Но тут возникла вторая проблема, 
вытекающая из первой: несправед-
ливость. Взамен земельного участка 
для индивидуального жилищного 
строительства многодетная семья 
может получить компенсационную 
социальную выплату. И сумма, ко-
торую получают сельчане, намного 
меньше, чем утверждённая для го-
родских жителей.

– Давайте уточним. размер 
компенсационной выплаты со-
ставляет 1 миллион рублей в 
Нарьян-Маре, 600 тысяч рублей 
в посёлке искателей, 450 тысяч 
рублей в сельских поселениях...

– Совершенно верно. Я не согла-
сен с таким подходом. Дали возмож-
ность взамен земельного участка 
под индивидуальное строительст- 
во получать деньги, но почему не-
одинаковые для разных категорий 
граждан? Отчего такая странная 
дискриминация? 

Считаю, что нужно выдавать 
землю многодетным семьям неза-
висимо от критериев нуждаемости. 
Дети – это достояние таких семей.  
И если при возросшем количестве за-
бот родители хотят хорошо зараба-

тывать и развиваться, то им нужно 
всячески в этом помогать. Убеждён,  
что многодетным семьям должна 
предоставляться равная поддержка, 
особенно в Год семьи, объявленный 
президентом.

– Давайте поговорим о взаи-
модействии органов местного 
самоуправления Заполярного 
района и органов государствен-
ной власти Нао. Конструкти-
вен ли этот диалог? Ведь давно 
известно, что воз дела катится 
лишь тогда, когда в товарищах 
согласье есть...

– Мы работаем в едином правовом 
пространстве. Конечно, могут быть 
и разногласия. Органы государст- 
венной власти в округе – это в том 
числе и законодательная ветвь влас-
ти. Мы идём в фарватере их полити-
ки. Стараемся все вопросы решать 
совместно. Но бывают случаи, когда 
нас не слышат. Так было с передачей 
полномочий по линии ГО и ЧС. Мы 
убеждали коллег в окружном Собра-
нии депутатов, что неправильно – пе-
редавать эти полномочия от поселе-
ний на уровень Заполярного района. 
Но нас не услышали, передали. Что в 
итоге? Все полномочия вернулись в 
поселения, за исключением оформ-
ления и ведения документации.

– Поддерживают ли ваши ини-
циативы?

– У нас был очень хороший опыт 
работы с депутатом Государствен-
ной думы Российской Федерации  
Сергеем Николаевичем Коткиным. 
Я, как глава Заполярного района, 
принимал участие в работе по со-
зданию реестра коренных малочис-
ленных народов. Расскажу предыс-
торию. К нам поступило обращение: 
человеку не начисляли пенсию, как 
представителю КМНС, потому что 
у него не было соответствующей 
справки. Для Пенсионного фонда 
требовались два определяющих до-
кумента: справка от семейно-родо-
вой общины или из администрации 
посёлка. Сегодня же, с появлением 
единого перечня, представитель 
коренных малочисленных народов 
может не подтверждать всякий раз 
свою национальность, а в упрощён-
ной форме получить положенные 
ему по закону меры государственной 
поддержки. Так что, как видите, к 
нам прислушиваются, и мы резуль-
тативно взаимодействуем. 

Не обходится, конечно, и без ше-
роховатостей. Вот пример. Все мы в 
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НАО  пользуемся услугами авиаком-
паний. Когда вы отправляетесь в  
Москву, то чувствуете себя комфорт- 
но. Зарегистрировались на рейс, 
сдали багаж, прошли досмотр, на 
автобусе доехали до самолёта, усе-
лись в кресло – и в полёт. Но вот ког-
да летите местными авиалиниями, 
картина иная. Приходишь, регист-
рируешься, твой багаж взвешива-
ют, а потом ты, как ломовая лошадь, 
тащишь его в автобус, затем в вер-
толёт или в Ан-2. Я считаю, что это 
неправильно. Жалуются пожилые 
люди, мамы с детьми. Понятно, что 
инвалид может заказать сопровож-
дение, его встретят и багаж отнесут, 
но это всё-таки  единичные случаи.  
А остальные категории пассажиров?

Я разговаривал с руководством 
Нарьян-Марского авиаотряда. Мне 
говорят, загвоздка в том, что всё 
зависит от специфики загрузки ба-
гажа и пассажиров. Кто-то выходит 
раньше, кто-то позже. Мол, вот те- 
лежка с багажом едет, откуда зна-
ешь, кто куда летит?

Не так давно я был в командиров-
ке в Амдерме. Каково же было моё 
удивление, когда я увидел в местном 
аэропорту, как просто и чётко вы-
строена у них эта система. Михаил 
Альбертович Соболев, гендиректор 
аэропорта, показал, как они  сортиру-
ют багаж. У них есть замечательные 
бирочки: синяя – Каратайка, крас-
ная – Нарьян-Мар, зелёная – Усть-

Кара. И всё видно. Да, вероятно, это 
будет дороже, но можно же посчи-
тать. И не думаю, что слишком уж 
затратно... А люди скажут спасибо. 
Кажется, простые вещи, а для жиз-
ни немаловажные. Будем прораба-
тывать и такие запросы сельчан.

– В этом году имела место па-
товая ситуация с северным за-
возом, который осуществляла 
Ненецкая нефтяная компания. 
Вы стали первым, кто озвучил 
проблему с доставкой энерго-
ресурсов в сёла. Чем обернулась 
ваша критика и что изменилось 
сейчас? 

– Если на улице снег, а у людей 
заканчивается уголь, который до 
сих пор не завезли в посёлок, то, ес-
тественно, такое положение вещей 
не может не заботить. Перед нами 
стояла задача – не просто озвучить 
эту проблему, но и скоординировать 
действия всех участников, обеспечи-
вающих северный завоз, на её реше-
нии. К сожалению, единого взгляда 
выработать не удалось. Требовалось 
всем двигаться к достижению конк-
ретного общего результата, а не пе-
ретягивать одеяло на себя. Я наста-
ивал именно на таком подходе. 

Конечно, нажил недоброжелате-
лей. Но если бы я задавался вопро-
сом, кто да что подумает, то, навер-
ное, не совершил бы многих хороших 
вещей в своей жизни. Принимая то 

или иное решение, я всегда спраши-
вал мнение жителей наших посёлков 
и сёл и доносил его до исполнителей. 
Власть на местах сильна участием 
сограждан.

Считаю, что вовлечение депутат-
ского корпуса в решение проблем се-
верного завоза принесло реальный 
результат.

– С вашей подачи работа Со-
вета Заполярного района сдела-
лась более прозрачной, в част-
ности заседания комитета по 
северному завозу всегда проходи-
ли в открытом режиме. Вы не 
жалеете об этом? 

– Открытость и доступность влас-
ти – это то, о чём все говорят. На-
против, закрытость, кулуарность, 
порождает слухи, а они, в свою оче-
редь, могут спровоцировать непра-
вильные, ошибочные действия. Та-
кова цена утраты прямого контакта 
власти и общества. Действия власти 
должны быть максимально прозрач-
ны, в первую очередь для средств 
массовой информации. Для этого, 
кстати, по наиболее острым вопро-
сам и проводятся пресс-конферен-
ции.

– Как вы относитесь к тому, 
что полномочия главы Заполяр-
ного района будут распростра-
няться на районную админист-
рацию?

– Как человек в прошлом воен-
ный, я понимаю, что глава района 
должен возглавлять и районную ад-
министрацию, как было при Алек-
сандре Вячеславовиче Безумове. Это 
не противоречит принципу разделе-
ния исполнительной и представи-
тельной ветвей власти. Более того, 
когда я шёл на выборы, то принимал 
обязательство перед жителями о 
том, что так и будет сделано. 

– С января 2025 года органы 
государственной власти Нао 
должны будут передать пол-
номочия в области культуры, 
физкультуры и библиотечного 
обслуживания с регионального 
на муниципальный уровень, при 
условии, что не будет внесено 
никаких поправок в федераль-
ное законодательство. Как вы 
относитесь к такому нововведе-
нию?

– Это сложная тема. Любые струк-
турные изменения всегда влекут за 
собой ряд проблем и финансовых 
затрат. Наша задача – минимизи-
ровать негативные моменты, при 
этом исполнить все обязательства 
в соответствии с законом. Уверен, 
что решение будет выверено и про-
работано во взаимодействии между 
муниципальным и региональным 
уровнями власти, – ведь от этого 
диалога зависит качество жизни на-
ших сельчан.

идеи  ВОплОтятся  В  ЖизНь
Пресс-служба администрации  
Заполярного района

продолжение. Начало на стр. 1

кАкие прОекты 
предстАВили 
пОселеНия  
НА кОНкУрс?

Администрация городского посе-
ления «Рабочий посёлок Искателей» 
предложила проект по изготовле-
нию и монтажу стелы «Искателей». 
Горизонтальную композицию в виде 
подсвечиваемых букв общей дли-
ной 15 метров предлагается обуст-
роить напротив конечной автобус-
ной остановки. Стоимость проекта 
составляет 1,65 миллиона руб-
лей, размер гранта составит почти  
1,5 миллиона рублей.

Жители Малоземельского сель-
совета решили благодаря конкурсу 
обустроить в Нельмином Носе спор-
тивную площадку, а именно приоб-
рести уличные тренажёры, теневой 
навес, скамейки и урну. Стоимость 
проекта составляет 913,6 тысячи 
рублей, размер гранта составит поч-
ти 793 тысячи рублей.

Жители Пёшского сельсовета 
намерены на средства районного 
гранта проложить 200-метровый 
деревянный тротуар в Белушье 
на участке от деревни до кладби-
ща. Стоимость проекта составляет 
890 тысяч рублей, размер гранта –  
783,2 тысячи рублей.

Жители Приморско-Куйского 
сельсовета решили, что в посёлке 
Красное необходимо обустроить фо-

чил грант на покупку комплексного 
новогоднего оформления площадки 
для отдыха в селе Шойна.

Жители Коткинского сельсове-
та представили проект по созданию 
арт-объекта «Коткино». Его плани-
руется установить в районе дома  
№ 21 на улице Школьной. Эскиз 
трёхметровой будущей достоприме-
чательности села (с подсветкой) раз-
работан. Стоимость проекта состав-
ляет 690 тысяч рублей, размер гран-
та составит 538,2 тысячи рублей.

Ранее в этом году сельсовет полу-
чил грант из районного бюджета на 
обустройство лыжной трассы и тро-
пы здоровья.

Жители Канинского сельсовета 
предложили проект по устройству 
дренажной системы (общая про-
тяжённость 250 м) вдоль проездов 
по улицам Советской, Колхозной, 
Профсоюзной, Набережной в Неси. 
В этой части села располагаются 
востребованные среди населения 
объекты: МФЦ, отделение Сбербан-
ка, библиотека, магазин-пекарня, 
администрация сельсовета, продо-
вольственный магазин. Стоимость 
проекта составляет немногим более 
1,8 миллиона рублей, размер гранта –  
почти 1,4 миллиона рублей.

Напомним, что в рамках первого 
районного конкурса инициативного 
бюджетирования сельсовет получил 
грант на укладку плит на улице Мо-
лодёжной (от дома № 1 до дома № 4).

Межбюджетные трансферты в 
бюджеты поселений на реализацию 
проектов будут направлены в июне. 
Таким образом, в 2024 году за счёт 
средств районного бюджета будет 
реализовано 14 проектов по благоу- 
стройству на общую сумму 16,1 мил-
лиона рублей.

перСпектиВы

тозону. В центре населённого пунк- 
та будет установлена светящаяся пя-
тиметровая инсталляция «Ненец на 
оленьей упряжке». Стоимость про-
екта составляет 599,8 тысячи руб-
лей, размер гранта составит почти  
516 тысяч рублей.

Напомним, что в рамках перво-
го районного конкурса сельсовет 
получил грант на закупку уличных 
декораций и украшений для цент-
ральной площади посёлка Красное 
ко Дню Победы и новогодним празд- 
никам.

Жители Шоинского сельсовета 
продолжают обустраивать обще-
ственные территории. В этот раз они 
решили, что необходимо установить 
фигуры персонажей мультфильмов 
на детской площадке в Шойне. Она 
действует с 2019 года и периодиче- 
ски пополняется новыми элемента-
ми. Стоимость проекта составляет 
почти 2,3 миллиона рублей, размер 
гранта – 2 миллиона рублей.

Благодаря участию в первом 
районном конкурсе инициативного 
бюджетирования сельсовет полу-
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

ВаЖно Знать
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периОдичНОсть – ОдиН рАз В 2 Недели. рАспрОстрАНяется НА территОрии НеНеЦкОгО АВтОНОмНОгО ОкрУгА БесплАтНО.

– Пожароопасный сезон в регионе 
неразрывно связан с ландшафтны-
ми (природными) пожарами. В тёп-
лую погоду люди массово отдыхают 
на природе, разводят костры, что де-
лать не запрещается, однако суще-
ствуют определённые требования. 
Необходимо подготовить место для 
костра: очистить территорию от су-
хой травы и веток. Нельзя оставлять 
огонь без присмотра, уходя, убеди-
тесь, что он потух. Категорически не 
рекомендуется разжигать открытый 
огонь, в том числе в мангале, в сухую 
ветреную погоду. Искры легко могут 
перекинуться на растительность. 
В случае если пожар всё-таки про-
изошёл, важно оценить – возможно 

ли потушить его своими силами, не 
причинив при этом вреда здоровью. 
При обнаружении возгорания неза-
медлительно звоните в пожарную 
охрану по номеру 01, с сотового те-
лефона – 101 либо в Единую дежур-
ную диспетчерскую службу – 112, 
максимально точно опишите место-
положение, чтобы пожарные смогли 
быстро среагировать, – напомнил 
основные правила пожарной без-
опасности собеседник.

– Во-вторых, пожароопасный 
период связан с возгораниями в 
частном жилом секторе по причине 
несоблюдения правил безопаснос-
ти при сжигании на придомовых 
участках сухой растительности и 

мусора. Данные действия могут 
проводиться в безветренную пого-
ду, но при условии, что участок рас-
полагается на расстоянии не менее 
50 метров от ближайшего строения, 
автостоянки, линии электропереда-
чи и других объектов защиты, а так-
же на территории в радиусе 30 мет-
ров, если на ней не введён особый 
противопожарный режим. Люди 
зачастую не задумываются, что 
рискуют прежде всего собственным 
имуществом, а также ставят под уг-
розу соседние дома. Всё же намного 
безопаснее и экологичнее собирать 
прошлогоднюю траву и бытовой 
мусор в мешки, выносить их нужно 
в специально отведённые для этого 
места (мусорные площадки). Роди-
телям следует напомнить детям о 
безопасном обращении с огнём и не-
допустимости игр со спичками, за-
жигалками, – продолжил начальник 
отдела надзорной деятельности и 
профилактической работы ГУ МЧС 
России по НАО Денис Литвинов.

Сотрудник МЧС отметил: тради-
ционно подготовка к пожароопас-
ному сезону в регионе начинается 
заблаговременно. Ведётся профи-
лактическая работа с населением, 
руководителями организаций, ин-
формация доводится лично и через 
средства массовой информации. 
Кроме того, на постоянной основе в 
пожарно-спасательной части прохо-
дят дни открытых дверей. Во время 
экскурсий дети узнаю' т о профессии 
пожарного, знакомятся с техникой, 
правилами поведения при пожаре.

– В настоящее время в учебных 
учреждениях, где в июне откроют-
ся лагеря дневного пребывания, 
проходят тематические занятия по 
пожарной безопасности для детей, 
сотрудников и персонала. Уже про-
ведены внеплановые проверки в 
14 подверженных угрозе распро-
странения ландшафтных (природ-
ных) пожаров населённых пунктах – 
Нарьян-Маре, Коткинском, Омском, 
Пёшском, Приморско-Куйском, 
Тельвисочном, Хоседа-Хардском 
сельсоветах – согласно перечню, 
утверждённому постановлением 

кУльтУра

зОВ  чёрНОгО  зОлОтА
Ирина Муляк

клуб «созвездие» посёлка искателей стал победителем 
конкурса социальных и культурных проектов 
пАО «лУкОйл» в номинации «духовность и культура». 

Грант на реализацию получил 
проект «Зов чёрного золота» – цикл 
документальных короткометраж-
ных фильмов, рассказывающих 
историю образования посёлка Ис-
кателей через судьбы людей, сто-
явших у его истоков. 

– Проект приурочен к отмеча-
емым в этом году значимым юби-
лейным датам – 95-летию Ненецко-
го автономного округа и 50-летию 
Искателей – посёлка, возникшего 
на пустыре реки Печоры благода-
ря людям, проникшимся роман-
тикой освоения северных земель, 
отдающих себя профессии без ос-
татка. Рождённый с окружной гео-
логией, он стал не просто базой, а 
настоящим домом для работников 
геологической сферы из разных 
уголков нашей необъятной стра-
ны. Сегодня нефтедобывающая 
отрасль занимает в экономике 
Ненецкого округа ведущее место, 
что было бы невозможно без тру-
дового подвига простых рабочих, 
геологов, строителей, геофизиков, 
буровиков, сейсмиков, вышко-
монтажников, пилотов, учителей, 
и поваров. Проект «Зов чёрного 

золота» призван, с одной сторо-
ны, отдать дань уважения тем, кто 
самоотверженным трудом внёс 
весомый вклад в историю геолого-
разведки и нефтедобычи округа, 
прославлял посёлок Искателей, а 
с другой стороны – является при-
мером для молодого поколения. 
Денежные средства будут направ-
лены на приобретение кинока-
меры и сопутствующего оборудо-
вания, – пояснила руководитель 
проекта Надежда Савенкова.

Кроме того, одержав победу на 
региональном этапе конкурса «Дом 
культуры. Новый формат», клуб 
«Созвездие» представит Ненецкий 
автономный округ на всероссий-
ском этапе с аудиокнигой «Огонь 
в далёком чуме» – сборником худо-
жественно озвученных ненецких 
сказок на ненецком и русском язы-
ках. Вклад в создание аудиокниги, 
чьим идейным вдохновителем яв-
ляется звукорежиссёр «Созвездия» 
Андрей Вокуев, внесли талантли-
вые и активные жители региона: 
педагоги, мастера декоративно-
прикладного творчества, участни-
ки творческих коллективов. 

администрации Ненецко-
го автономного округа, – 
рассказал Денис Александ-
рович. 

С начала года на 21 
мая в Ненецком автоном-
ном округе произошло 
28 пожаров, из них 20 за-
регистрировано в Нарьян-
Маре, семь – в сельских 
поселениях,один – вне на-
селённых пунктов. Постра-
дали пять человек, трое 
погибли. В прошлом году 
за аналогичный период 
произошло 45 пожаров. По 
статистике, в большин-
стве случаев причина воз-

горания – человеческий фактор.
– Так, в этом году девять пожаров 

произошло по электротехнической 
причине, восемь – из-за неосторож-
ного обращения с огнём, пять пожа-
ров – из-за неправильной эксплуа-
тации печного отопления. Обяза-
тельно надо соблюдать требования 
при монтаже электротехнического 
оборудования, печного отопления, 
следить и своевременно его обслу-
живать. Особенно это касается 
частных построек, гаражей, бань. 
Любители попариться частенько 
подкидывают дровишки и уходят. 
Оставлять топящиеся печи без при-
смотра, тем более поручать их топку 
детям, категорически запрещено. 
Перекал самой печи либо дымохо-
да может повлечь воспламенение 
расположенных вблизи строитель-
ных конструкций. Поэтому перед 
отопительным сезоном обязательно 
необходимо отремонтировать ото-
пительное оборудование, очистить 
дымоход от сажи, заделать трещи-
ны, отштукатурить и побелить печи, 
стены, проверить состояние элек-
тропроводки. При ветхом состоя-
нии – пожар неминуем, – делает вы-
воды эксперт. 

– Мы активно призываем людей 
установить дома автономные ды-
мовые пожарные извещатели, кото-
рые оповестят звуковым сигналом о 
задымлении на начальной стадии 
возникновения пожара, и, конеч-
но, огнетушители, – говорит Денис 
Литвинов. – Всем гражданам без 
исключения надо проявлять бди-
тельность, элементарно: если види-
те неисправный электроприбор, не 
пользуйтесь им, пока не отремон-
тируете, не храните дома пиротех-
нику, горюче-смазочные материа-
лы. В соответствии с требованиями 
пожарной безопасности в местах 
общего пользования (подъезды, ко-
ридоры, пространства под лестни-
цами) также запрещены перепла-
нировки, установка дополнитель-
ных дверей, хранение уборочного 
инвентаря, велосипедов, самокатов 
и складирование других личных ве-
щей на путях эвакуации. 

чтОБы изБеЖАть пОЖАрА
Ирина Муляк

после таяния снега и ухода талой воды на территории НАО 
будет установлен пожароопасный сезон. О предотвращении 
возгораний, мерах пожбезопасности в быту и на природе 
рассказал начальник отдела надзорной деятельности 
и профилактической работы главного управления мчс 
россии по НАО подполковник внутренней службы денис 
Александрович литвинов.


